

HERALDO DE TOLEDO

PERIODICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
CUESTA DEL ÁGUILA, 11, TELF. 19.

Jueves 14 de Julio de 1932

AÑO I
NÚM. 6

CONTRASTES

Sucesivamente, se han celebrado en Toledo dos importantes actos, organizados por los partidos republicanos que están llamados a realizar la magna obra de construir una España nueva sobre las ruinas del pasado inmediato. Ambos partidos hacen la exposición de sus programas, de sus tácticas, de sus posibilidades, de sus orientaciones, de sus preocupaciones, de sus anhelos, de su visión de los problemas y de los procedimientos para plantearlos y resolverlos.

El primero, fué organizado por el partido radical, el partido que aspira a gobernar, el partido que ha de ser la solución de continuidad del régimen republicano, que asume en estos históricos momentos la máxima responsabilidad, que es observado y analizado escrupulosamente por toda España, esa España que se preocupa de sus intereses, que vibra en el alma de los hombres demócratas y liberales, de esa España que espera confiada en la bondad de sus partidos nuevos, de esa España que se sacude la modorra que la mantuvo en el marasmo y la incuria, en esa indiferencia impuesta por la resignación y la cobardía.

El segundo lo desarrolló el partido radical socialista, que con nosotros comparte los reveses y las amarguras del Poder, ese partido que ha de ser el honroso cobijo de aquellos socialistas que, por sus condiciones sociales, políticas o personales, se consideran distanciados de nuestra doctrina política, de nuestra disciplina, pero que en espíritu están con nuestros principios de justicia y de equidad.

Uno y otro acto nos parecieron respetables, porque constituyen el ejercicio de un derecho de ciudadanía.

Pero a nosotros nos será permitido destacar el contraste y, aunque sea enojoso, establecer comparaciones, no con ánimo de mortificar a nadie, sino para cumplir con nuestra misión de comentaristas políticos y destacar la posición de cada cual.

En el primero, se advirtió falta de contenido político, suplido con estridencias y desmanes de lenguaje innecesarios e inútiles, y ciertamente perjudiciales para la propia preponderancia del partido, empleando materiales que no eran, indudablemente, los más apropiados para construir, que es la obra a que todos debemos entregar, con entusiasmo y abnegación.

Sacar defectos, si los hubiera, a los demás colaboradores de la difícil y ardua empresa, sería impropio e impolítico, pero agredir injustamente, calumniar e injuriar por sistema, tratar de desprestigiar a los correligionarios más o menos afines, agredir inopinadamente al amigo, no es labor recomendable a ningún político consciente de los momentos presentes y de la responsabilidad personal y colectiva que representan.

Fué error del que a buen seguro no tardaron en arrepentirse; tenemos la seguridad de que los sendos dislates cometidos estarán pesando abrumadores en la conciencia de los autores y actores, víctimas del desvío oratorio.

Pero el segundo fué un acto de esos que rayan en lo sublime, un acto de honestidad y fraternidad elevado a la cumbre de las máximas posibilidades espirituales, fué un algo de tal enjundia, de tal alteza de miras, que el auditorio, automáticamente, se ponía en pie, quedaba sugestionado ante aquel raudal de ideas y conceptos que, formando bellas filigranas, hacían latir los corazones de nobles instintos y se dibujaba en aquél cuadro de luz la esperanza de los buenos y conscientes españoles.

Marcelino Domingo describía elocuentemente el significado de una política republicana, sin un anatema, sin el más leve rozamiento para nadie; eso era mezquino para tales momentos, para tales empresas; lo interesante para España, el darla nueva estructura, profunda transformación que la incorpore a la nueva Europa, conquistar su fama perdida de orientadora de los pueblos, pueblos modernos; demostrar a las masas que lejos de quebrantar la unidad nacional, se piensa, se va a rectificar la táctica de discordias y rebeldías regionales, ya que no se puedan evitar las segregaciones que provocaron los que ahora gritan desafortadamente invocando la unidad nacional cuando sobre ellos pesan las vergüenzas de Portugal, Gibraltar, Cuba y Filipinas.

Fué el domingo una buena jornada para la consolidación de la República; fué el anterior

domingo una lamentable jornada para el nuevo régimen; jornada que creemos será rectificadísima en breve por otro acto radical que desvanezca aquél mal efecto producido por un error lamentable.

Proclamamos nuevamente la más decidida adhesión al régimen republicano y no pueden hacernos retroceder un ápice las pasiones o los errores ajenos, porque hay que realizar la obra que señalaba Marcelino Domingo en su magistral discurso del Teatro de Rojas, entre otras muchas a que está obligado el Gobierno republicano.

Sin perjuicio de señalar el contraste.

EN VILLA DE DON FADRIQUE

PASÓ LO INEVITABLE

Con verdadera amargura, hemos tenido conocimiento de los luctuosos sucesos de Villa de Don Fadrique.

Han caído unos cuantos infelices y se ha deshecho una potente organización.

Nosotros condenamos todos los actos de violencia que no responden a una finalidad práctica y noble, vengan de quien vinieren.

Pero bueno será hacer algunas consideraciones acerca de estos sucesos.

La Sociedad de Villa de Don Fadrique se constituyó en tiempos de la dictadura y en esta constitución colaboró muy activamente nuestro camarada Alonso.

Tan pronto como las autoridades se enteraron, entablaron una lucha tenaz contra aquellos campesinos, hasta tal punto, que un día nos encontramos en el Gobierno civil con la Junta directiva, a cuyos miembros se les había traído esposados por te-

CAFÉ-BAR TOLEDO

Café exprés
y Chocolates

Gran surtido
en fiambres y

ZOCODOVER, 54

mariscos

ner en su poder algunos «Catecismos Socialistas» perfectamente autorizados.

A continuación, los patronos despidieron a todos sus criados y braceros y los sustituyeron con obreros forasteros.

Por consejo de nuestro camarada Alonso, se resignaron los obreros de Villa de Don Fadrique a marcharse fuera del pueblo, en busca del pan que les negaban los patronos, por el grave delito de haberse asociado, y así estuvieron por espacio de dos años, hasta que los patronos hubieron de reconocer que no era posible rendir a los entonces socialistas.

Estas y otras persecuciones, hicieron despertar en los sencillos trabajadores el rencor y el odio a su verdugo, consecuencia lógica de toda persecución y de toda violencia.

Y, claro está, con esta preparación fué muy fácil que en ellos prendieran las predicaciones disolventes, y bastó que un día fuese un socialista que había estado en Rusia y les hablase de aquella revolución, para que quedara en ellos grabada la imagen de un pueblo oprimido que se redimió de la tiranía, y el primer comunista que los habló se los llevó al terreno extremista, campo fácil para la experimentación de aquella semilla.

Ya llevaban más de un año oyendo y leyendo teorías y propagandas violentas, que llegaron a hacerles perder la noción de las realidades y que han dado el lamentable resultado que ya conocen nuestros lectores.

Creemos que los más llamados a meditar el caso son los patronos de toda la provincia, pues hay muchos que siguen la misma táctica, y los campesinos están desesperados, siendo por esto surcos abiertos, dispuestos para que el primero que llegue derrame en ellos la semilla que le plazca.

Vale la pena cambiar de tácti-

ca, si no quieren que cambien los campesinos, como lo han hecho en Villa de Don Fadrique.

Si nuestras llamadas se desatienden, allá ellos con su responsabilidad.

No hay que condenar al obrero cuando se extravía, sin estudiar los orígenes del extravío.

Antes de hacer sus compras visiten
las CASAS

REGUILÓN

Cuatro Calles, II Santo Tomé, 4

Cursillo intensivo de
enología, en Madrid

La Estación Ampelográfica Central ha organizado, como en años anteriores, un cursillo intensivo de enología, de carácter esencialmente práctico y de siete días de duración, encaminado a que las personas interesadas en la producción, comercio de vinos y productos derivados puedan ampliar y completar en tiempo muy corto los conocimientos modernamente indispensables para el racional ejercicio de dichas actividades.

Las fechas para la celebración de dicho cursillo son desde el día 11 al 18 (ambos inclusive) del presente mes de julio. Las enseñanzas comprenderán: ejercicios de análisis, prácticas de bodega con la moderna maquinaria, degustación de vinos, excursiones a instalaciones interesantes, etc.

El programa para este cursillo, así como las condiciones precisas para la asistencia al mismo, se facilitarán a quien lo desee en la estación Ampelográfica Central, La Moncloa (Madrid) y en la Sección Agronómica de esta provincia.

Contra la mortalidad infantil

La Dirección General de Sanidad, ha editado varias hojas de divulgación en favor de los niños.

Para contribuir a esta plausible campaña, publicaremos algunas de estas hojas que consideramos de gran interés.

Empezaremos hoy por la primera.

La higiene de las embarazadas evita muchas muertes inútiles

Señales de peligro que, cuando se presenten, debe siempre consultar con su médico:

- 1.^a Si tiene pérdidas de sangre.
- 2.^a Si tiene dolores de cabeza, mareos, o si ve como lucecitas.
- 3.^a Si está estreñida.
- 4.^a Si se le hinchan las venas de las piernas.
- 5.^a Si tiene vómitos persistentes.
- 6.^a Si orina poco.

Cuando se presente alguna de ellas debe siempre consultar con su médico y dejarse de los consejos de la vecina, pues pueden ocasionarle grandes perjuicios, a veces irreparables.

Deberá venir a las consultas una vez al mes hasta el séptimo del embarazo, dos veces al mes durante el octavo y todas las semanas durante el noveno. Siempre que venga traiga, para su análisis, una muestra de la mezcla de la orina de veinticuatro horas a la vez que nos dice la cantidad emitida en el día.

Si la va a asistir su médico es preferible que vaya a su consulta, a menos que le aconseje el venir aquí.

Siempre que desee la visita

de la Instructora de Sanidad no tiene más que mandar recado a este Centro. *Esta la visitará siempre si la cuida un facultativo, que lo haya autorizado, o asiste a una consulta prenatal.*

Avisen lo más pronto posible después del parto para que se le lleve la vacuna contra la tuberculosis antes que el niño cumpla seis días.

No deje de acudir a su médico o a esta consulta durante el primero o segundo mes del embarazo, pues de esta manera se podrán evitar muchas enfermedades, y principalmente se conseguirá un mejor desarrollo del niño siguiendo los consejos que se les dé.

Acuda a la consulta con asiduidad y siga los consejos del médico y se evitará muchas complicaciones en el momento del parto.



¡CAZADORES!

El TRUST EIBARRÉS ha visitado la

Casa PACHECO

y han acordado reponerla para la próxima temporada con ESCOPETAS de 2 tiros, gatillos ocultos, platinas largas, extractor "Hollán", cierre "Purdey", con indicador. Su precio en CASA PACHECO: 150 ptas.

Más otra clase de 2 tiros, palanca arriba. Su precio, 82 ptas.

Casa PACHECO

CERVANTES, 15.-TOLEDO

Clinica Dental **Antonio Gozalvo**

Calle Nueva (hoy Giner de los Ríos) 2, 4 y 6, Edificio del Banco Central

Dentista de la Academia de Infantería y Colegio de Huérfanos.

CONSULTA

Martes, Jueves, Viernes y Sábados, de 10 a 1 y de 3 a 7

GUTIÉRREZ

TOLEDO

FÁBRICA DE RASILLA Y LADRILLO HUECO - LADRILLO ITALIANO - FROGA - BALDOSA - TEJAS

FÁBRICA: Paseo de la Rosa, teléfono 557 - OFICINAS: Alfileritos, 6, teléfono 730.

Todo este material se elabora por procedimientos modernos, haciéndose su cocción en horno «Hoffmann», de fuego continuo.

Hechos para la historia

Los actos cumbres que realiza el hombre o una entidad jurídica nunca deben relegarse al olvido; deben siempre ser objeto de gran publicidad, ya que su excelencia puede servir de ejemplo y deben pasar a la posteridad.

Nobleza obliga a no silenciar, porque el silencio restaría notoriedad y tal vez merecida recompensa a la conducta tan republicana y de total acatamiento a las disposiciones legales, como lo realiza la organización municipal del pueblo de Camarena, porque pudiera tal vez ser acreedora a figurar en el cuadro de honor que la República debe llenar con quienes sobrepujan en sus democráticos procederes.

Dicho pueblo le gobierna y administra el Ayuntamiento que se eligió así mismo por el vergonzoso art. 29, en las célebres elecciones de 12 de Abril de 1931. Todos sus componentes monárquicos de la U. P.

Bien es verdad que el 16 del mismo mes eran republicanos, y cuando ya pasó el temor que el nuevo régimen les infundiera vuelven a sus castillos, y de los diez concejales uno es republicano radical y, el resto, unos con antifaz y otros abiertamente pertenecen a Acción popular. Pues no se crean que, sabiendo que no representan al pueblo porque este no les eligió, han dimitido, sometiéndose al procedimiento legal para ocupar los cargos que ostentan indebidamente. No. Esto hubiese podido poner en peligro la consecución de su conglomerado homogéneo que es necesario para el dulce mangoneo.

La bandera tricolor jamás se ve ondear en la Casa Consistorial. Es decir, no, no, he mentido. Todos los días, en las escuelas, lucen dos trapos que disimulan muy bien los coloridos. Fiestas republicanas, nos son desconocidas; y hasta los dos estancos, propiedad del Juez municipal y del teniente de Alcalde, aún conservan intactas sus tablas anunciadoras con los colores anteriores al 14 de Abril. Bien es verdad que la esposa e hija de esas autoridades, es la presidenta del Comité femenino de la Acción popular.

Con el mayor descaro aquí se

hace propaganda, con reparto del libraco de Albiñana, que se titula «Cómo se engaña al pueblo» y que fué objeto de una sanción por el Gobierno de la República. En cambio, cuando la Casa del Pueblo, pidió autorización para manifestarse el 1.º de Mayo, nuestro buen monterilla ordenó: «que para efectuarla se saliesen del pueblo y por el camino más corto».

Como actos de democracia corporativa señalaré: el acuerdo de celebrar sesión los sábados a las once de la mañana, porque así se evita la molestia al vecindario de asistir, puesto que tiene que estar en su trabajo.

A los acuerdos municipales no se da publicidad y se evita el peligro de un recurso.

El reglamento de Sanidad ordena que, en el mes de Diciembre, se formen las listas de benéficos para el año siguiente; y efectivamente, aquí están en vigor las amañadas hace tiempo y que figuran en ellas empleados del municipio y del estado y contribuyentes por varios conceptos, que prohíbe dicho reglamento. En cambio no están incluidos algunos que no tienen más ingresos que el jornal eventual.

La cuestión de subsistencias es de preocupación y atención constante de la alcaldía. El litro nominal de leche, setenta céntimos. Ahora bien, que tiene la ventaja de poderse utilizar para el planchado. El pan, mal cocido, con kilos de ochocientos gramos.

Y para que seguir, tiempo habrá de dar a conocer lo que sucede con el ejercicio de algunas industrias y otros méritos, para el cuadro de honor.

T. LOZOYA

Camarena julio 1932

Alberto Vicente

Carpintero de la Escuela de Gimnasia

TALLERES MECÁNICOS

Junto al nuevo edificio de la Escuela Normal de Maestras

Se hace toda clase de obra de carpintería de armar y de taller.

Especialidad en Gimnasios

Bar Oriental

Café, licores y aperitivos
Especialidad en vermouth

3, Calle Nueva, 3

DE MUCHO INTERÉS

El fichero provincial

Reiteramos el ruego que hicimos anteriormente para que nos remitan los datos necesarios.

Y para mayor comprensión de los compañeros reproducimos la ficha de Aldeanueva de San Bartolomé, por ser la mejor expresada entre las que hemos recibido.

Concejales socialistas, 6, uno de ellos alcalde.

Idem monárquicos, 1.

Idem indefinidos, 1.

Filiación del juez, monárquico.

Obreros al servicio de los caciques, 12.

Idem socialistas, 200.

Idem de los llamados revolucionarios, 20.

Idem neutrales, 10.

Todos los pueblos en donde exista algún socialista deben mandarnos estos datos en la misma o parecida forma que lo han hecho los camaradas de Aldeanueva de San Bartolomé.

Totanés.

No hace falta mandar lista; aquí es monárquico hasta el gato. Siete concejales y el alcalde, más el juez. No hay más grupos ni sociedades que la socialista, pero es que al que se asocia le matan de hambre, pero como las coacciones no se castigan a los patronos tenemos que sufrir estas injusticias.

Y luego piden a gritos la libertad del trabajo.

Boróx.

Concejales monárquicos, 8; concejales socialistas, 2; republicanos, ninguno. El juez monárquico.

Número de afiliados socialistas, 300; al servicio de la noble causa del caciquismo, 100; neutrales, 50. La mayoría de los

vecinos, socialistas, pero, como antes, en poder de la minoría los destinos del pueblo.

Maqueda.

El alcalde, el juez y seis concejales, monárquicos; republicanos y socialistas, ninguno.

Obreros socialistas, 160; al servicio de la noble causa del caciquismo, 8; neutrales, ninguno.

La mayoría socialistas, y los cargos en manos monárquicas. ¡Viva la república!

Otro socialista muerto a manos de un cacique monárquico

El día 2 del actual ha sido asesinado por el hijo del juez monárquico el socialista Emilio Mantilla Aguado.

Ya va siendo peculiar que en todos los números demos la noticia de algún crimen patronal sobre la modestísima y humilde persona de algún socialista.

Y dirán los caciques, muy ufanos: «¡Duro con ellos, que ya son nuestros!»

¡Qué lejos de la realidad viven estas gentes!

Si se dieran cuenta de lo que están sembrando, es posible que no se ufanaran de sus hazañas.

¡Al freir será el reír!...

Pero no está demás que el Gobernador vaya formando juicio, para que informe al Gobierno del estado de la provincia, la cual no puede continuar así mucho tiempo, y creemos que la fina perspicacia del Sr. Piñana lo habrá advertido así, a pesar del poco tiempo que lleva al frente del Gobierno.

Garbanzos legítimos de Castilla

REGUILÓN

Cuatro Calles. 11 y Sto. Tomé. 4

ESO ES PROPAGANDA La Colonia municipal A título de información ANARQUISTA

En Las Herencias hay un Alcalde socialista, demasiado buena persona.

Viene a Toledo y en el Gobierno le dan instrucciones para que haga cumplir las bases de trabajo a los patronos.

Llega al pueblo y el cabo de la Guardia civil le manda llamar al cuartel, y el bendito Alcalde acude sumiso ante el cabo, el cual le increpa por mandar a un patrono que despida a los obreros forasteros, para dar ocupación a los de la localidad, según manda la ley, y le amenaza con meterle en la cárcel (¡al Alcalde!).

Este dice al cabo: —Pero si en el Gobierno me han reñido por no hacer cumplir esa ley, y usted, ahora, me riñe por cumplirla ¿qué hacer entonces?....

Y dice el cabo: —Pues..... ¡dimítir!

Y agrega el cabo: —Y en cuanto surja algo y tenga que hacer fuego, el primero en caer será el Presidente de la Casa del Pueblo.

El Alcalde de Las Herencias ha denunciado este hecho ante el Gobernador, todo inconsolable, porque es viudo y tiene tres hijitos de corta edad, y si le mete el cabo en la cárcel, ¿qué va a ser de ellos?....

¿Será mucho pedir que se advierta a este cabo de que él está obligado a respetar al Alcalde, que está obligado a abstenerse de hacer política y de aconsejar dimisiones de Alcaldes, y de amenazar de muerte a presidentes de entidades perfectamente legales, y que hace muy poco favor al benemérito Cuerpo a que pertenece con esas entromisiones impertinentes?

Por bien de todos, señores; que el sistema de acorrallar al obrero y negarle sus derechos tiene malos resultados.

Codillos y puntas de jamón

Casa DIAZ

(PRECIOS REDUCIDOS)

CAFÉS TOSTADOS AL DÍA

Puerto Rico, Caracolillo y Moka

REGUILÓN

Cuatro Calles, 11, y Santo Tomé, 4

Hemos oído muchos comentarios respecto a la formación de la Colonia municipal; y conste que ninguno favorable para la comisión y por ende para el Ayuntamiento.

Nos hemos propuesto no hacer caso de comentarios, porque en esto hay un verdadero desfreno, pero son algunos tan fundamentados que nos obligan a terciar en el asunto, no para entrar en el análisis de la cuestión, sino para sacar del conjunto la actuación de los nuestros.

Se dice que no han ido los niños que más lo necesitaban ni los que menos podían, y se han quedado sin ir los más enfermos y los más pobres.

Hemos tratado de justificar la labor de la comisión diciendo que, en cuanto a la situación física de los niños, son los médicos y no los concejales los que señalan la conveniencia de la elección, y a eso se nos ha contestado que tan no fué así lo demuestra el caso que el médico Sr. Domínguez hubo de decir que si hubiera sabido que eran los concejales los que iban a hacer la elección, no se hubiera molestado en hacer los reconocimientos, y que se le llegó a discutir en el terreno científico si un niño lo necesitaba mejor que otro.

Asimismo, se nos ha dicho que han ido algunos o algún niño cuyos padres pudieran muy bien costear los gastos, mientras se han quedado otros en verdadera situación precaria.

No creemos esto de plano, pero como se nos aseguran estos asertos, con insistencia esperamos que los concejales socialistas que pertenecen a esa Comisión expliquen a la opinión pública el alcance de estos rumores, porque nosotros no podemos quedar bajo el peso de tales acusaciones.

Como tenemos confianza plena en nuestros compañeros, para nosotros lo que ellos digan será la última palabra.

Pero sí podemos adelantar algo, y ello es lo siguiente:

Ni un sólo niño de los que forman la Colonia ha sido recomendado, ni mucho menos impuesto, por los concejales socialistas.

Eso, que vaya por delante.

ST. D. FÉLIX FERNÁNDEZ VILLARRUBIA

Estimado amigo y compañero: Con esta fecha se concede un crédito de 21.000 pesetas para que se atienda a la ejecución de las obras complementarias de la travesía de Puente del Arzobispo, en la carretera de Jarandilla, a la de Navahermosa a Logrosán.

También se mandan librar 24.500 pesetas para la reparación de las casillas de Peones Camineros, existentes en las carreteras de Cuesta de la Reina a Toledo, Ocaña al Puente de la Pedrera y Recas a la estación de Villaluenga.

Tu siempre buen amigo y compañero, que te abraza,

BOLAÑOS

4 julio 1932.

El Sr. Lerroux ofrece la Academia Militar a Zaragoza

En un mitin que ha celebrado Lerroux en Zaragoza, ha dicho que la Academia no debió salir de allí y que ahora, cuando gobierne él, devolverá la Academia a los zaragozanos.

Es una coincidencia muy significativa con Primo de Rivera.

Después del mitin radical, después de la política que siguen los radicales, admitiendo en sus filas a los más refinados veteranos caciques monárquicos y reaccionarios, no faltaba más que su ilustre jefe dijera en Zaragoza que nos piensa quitar la Academia cuando gobierne. Es lamentable, pero no se puede ocultar la realidad de los hechos.

Ese ilustre pobre hombre sufre los efectos que los años

han operado en su vigor físico e intelectual una decadencia que raya en la chochez, y le ha dado por decir que el gobierno ha llegado a su fin, que la colaboración de los socialistas ha llegado a su fin, que las cortes tocan a su fin, que el estatuto toca a su fin, que el fin de la reforma agraria es inminente.

Y nosotros creemos que las posibilidades para que Lerroux gobierne tocan a su fin y que la existencia del gran político empieza a inclinarse hacia el fin.

Y lo sentimos, porque va a sucumbir con el deseo de gobernar que es, a nuestro juicio, lo que le acelera el camino hacia la inmortalidad.

Y no digamos el partido que acaudilla; en cuanto exhale el último suspiro será arrolladora la desbandada, porque no hay quien le sustituya y porque la impaciencia alcanzará su máxima pujanza entre los componentes.

¡Bajaron las pistolas!

EIBAR EN TOLEDO

CASA ARAMENDI.-Solarejo, núm. 12

Pistolas Star, Astra, Búfalo, Plus Ultra (ésta, de 22 tiros) a precios baratísimos.

Pistolas con dos cargadores calibre 9,380, con su funda, 65 pesetas.

Pistolas con dos cargadores calibre 6,35, 50 pesetas.

Escopetas, rifles, carabinas de repetición, a precios de fábrica.

Cartuchería para toda clase de armas.

Antes de efectuar compras, consulten precios.

Exposición de las armas, etc.:

Escaparate esquina a Fotografía Rodríguez

¡No confundirse con otras casas!

Gran Tintorería al vapor de

FELIX PASCUAL

Especialidad en el teñido a colores

Lutos permanentes y garantizados en doce horas

Lavados al seco.

No confundirse: FERIA, 15 (junto a la Catedral).--TOLEDO

Valdeverdeja sin jurisdicción ni trabajo

Las faenas de recolección se están realizando con normalidad como en años anteriores, a pesar de ser un pueblo de más de cinco mil almas y con 6.000 hectáreas de jurisdicción, de las cuales 2.000 son improductivas; hay más de trescientos obreros especializados en pleno verano en paro forzoso. Las causas están en las bases de trabajo, base undécima dice: *En la provincia de Toledo no existen obreros especializados en la siega en número suficiente para efectuar el trabajo en el tiempo debido, se autoriza el empleo de las máquinas en la siega.*

Los obreros de Valdeverdeja, acreditando su especialidad en el trabajo, se comprometieron, con la ayuda de otros compañeros de la provincia, en la Asamblea celebrada en el Teatro de Rojas, en Toledo, a realizar el trabajo que pudieran o hayan podido hacer las máquinas.

En Talavera, Calera, Alcolea de Tajo y otros pueblos que se alzaron en protesta unánime para impedir el que se utilizaran máquinas en esta faena, comprendiendo que de esta forma los obreros verdejos pudieran trabajar en dicho pueblo, no lo han conseguido por la crueldad de los patronos, que han querido hacer creer a los obreros que si no han segado en otros términos ha sido porque sus compañeros no les han querido reivindicar; esto, como es natural, los obreros lo han acogido con poco gusto y aquí están en pleno verano los 300 obreros en paro forzoso. De esto dí cuenta, a su debido tiempo al Gobernador dimisionario Sr. Asensi, diciéndole que qué pudiera pasar, no ganándolo este vera-

no, habiendo este invierno más de 800 sin trabajar; esto será mandar a un pueblo trabajador a la calle como bandadas de lobos hambrientos, porque el hambre de tanto tiempo es mala consejera.

Cuando los obreros creían tener trabajo, promesa dorada de pan para unos meses, sufren de pronto un desencanto, las espigas desaparecen poco a poco de la poca jurisdicción que por desgracia tiene este pueblo y los campesinos no trabajan, se terminan las tareas en otros términos, se acaban sin que apenas hayan podido trabajar ocho días, las reflexiones de los sufridos trabajadores no han perdido sus giros sombríos, siguen cruzados de brazos en espera de labor que saben no tendrán.

Las mismas colas de antes demandando trabajo, la alegría de las buenas cosechas se hacen llantos porque ven que para ellos se va sin haber podido ganar algo para no implorar por las calles, como este invierno pasado; saben que el Municipio no puede hacer lo que hizo con mucho trabajo el pasado invierno. Estos humildes obreros, acostumbrados a pelear con honradez por el mendrugo de pan, proletarios que sufren resignados, viendo sin una queja lo que ven, que se les va el pan que creían tener en sus manos; el obrero verdejo rodeado de enemigos, ha visto en este instante uno nuevo, la máquina; los patronos de esos pueblos prefieren las máquinas antes que dar trabajo a estos humildes trabajadores, los dicen: hay teneis el Ayuntamiento constituido de republicanos y socialistas, teneis el Gobierno, que os den trabajo.

Así pues, el hambre y la ignorancia les induzca quizás a ir

Se alquilan sillas de madera de haya

Asientos plegables y de asiento corriente de espadaña, para toda clase de reuniones y espectáculos, a precios módicos. Para encargos, al concesionario de las sillas en plazas y paseos y cobrador de Puestos públicos

Sebastián Muñoz Plaza del Colegio de Infantes, 4

algún día por mal camino y será posible que el Ayuntamiento en pleno de este pueblo se vea obligado a presentar la dimisión irrevocable por considerarse impotente; si no les ayuda el Gobierno la tragedia será lamentable, porque no habrá quien pueda gobernar en este pueblo. Esto es lo que buscan estos cavernícolas, sin pensar que ellos serán los primeros en sufrir las consecuencias.

CIPRIANO LLAVE.

Alcalde Socialista.

Valdeverdeja Junio 1932

TRIBUNA PÚBLICA

"CIRCO RADICAL"

Hay hombres que se lanzan a la política con el solo fin de resolver su problema, el problema de la olla. A estos hábiles artistas se les conoce en el modo de preparar sus espectáculos a bombo y platillo, como lo hacen en las ferias las troupe de circo, con sus grandes cartelones y más grandes aún sus letreros dando a conocer lo más selecto de la cuadrilla... y, como número saliente y en letras de mayor tamaño, en armonía a sus gansadas, anuncian a los tontos y payasos que, según ellos, han de hacer las delicias del público que tragó el anzuelo, sabiendo de antemano que han de salir engañados, pues ya se sabe que lo más anunciado suele resultar lo más malo del programa, y esto es precisamente lo que pasó el domingo 3 en Toledo por la empresa del Circo Radical del mismo.

Grandes cartelones anunciadores daban los nombres de sus lumbreras, encargados de hacer las delicias del respetable público, esperando con verdadera ansia el desarrollo de la fiesta que, a decir verdad, sólo agradó a la cla agradecida que,

sin darse cuenta, aplaudían a cuantas payasadas desagradaban al público que, paciente-mente aguantaba el chaparrón de embustes y barbaridades lanzadas por esta clase de titiriteros.

Ante tal espectáculo, yo me atrevo a dar un consejo a los empresarios del Circo Radical, para que a su vez, se entere el rey-ídolo de tan desorientados artistas.

Sres. empresarios: ¿No habría medio de mejorar el numerito de los «Tontos y payasos», haciéndoles comprender que se deben al público y hay que guardarle toda clase de consideraciones? Hay que tener en cuenta que, si continúan de esa forma, no habrá medio de sostener el Circo Radical, pues el público no está dispuesto a tolerar por más tiempo tan groseras payasadas.

L. P.

"LA SUIZA,"

LECHERÍA :- PASTELERÍA

Se hacen de encargo:

Tartas, flanes y tocinos - Bollos de todas clases. :- Especialidad en ensaimadas mallorquinas

ARMAS, 5 (Zocodover) TOLEDO

"EL PLATANAR AMBULANTE,"

FYFFES Plátano enorme, aromático y exquisito.
 FYFFES Campeón de Europa.
 FYFFES Sólo en las buenas fruterías, hoteles restaurantes y cabarets.

Venta exclusiva en Toledo: FELIPE RAMOS

Avisos: PASCUALES, 4

En el Puerto del Pico,

(provincia de Avila), se al-

quila casa para veranear.

Razón:

Valentina González

HOYOCASERO (Avila)

En la Academia militar

DE FUENSALIDA

El acto del Martes

El martes último se celebró el acto de entrega de los despachos a los nuevos oficiales militares.

A él concurrieron el Presidente de la República y el Presidente del Gobierno en funciones de Ministro de la Guerra.

En el patio del Alcázar se celebró el acto militar, en el que el Coronel director pronunció un elocuente discurso y el Presidente de la República contestó con la fluidez de palabra acostumbrada en el Sr. Alcalá Zamora.

Asistieron todas las autoridades civiles y militares.

Antes de dar comienzo el acto estuvo el Presidente de la República en la Escuela de Gimnasia presenciando algunas prácticas de los alumnos.

Hicieron ejercicios maravillosos que merecieron el elogio del Presidente y de cuantas personalidades los presenciaron.

Después de terminados los actos oficiales se celebró un banquete en el comedor de la Academia.

Al final, el Presidente de la República llamó a nuestro compañero Alonso, que acudió en funciones de Alcalde y le entregó mil pesetas para que sean repartidas entre los pobres, en conmemoración del acto que se acaba de celebrar.

Nuestro compañero dió las gracias al Presidente en nombre de los pobres, saludándole en nombre de la ciudad.

Inmediatamente de terminado el banquete, en el que no hubo discursos, salió la comitiva oficial para Madrid.

* *

Contrasta la sencillez de esta ceremonia con otras análogas, abarrotadas de preparación y de percalinas y gallardetes, pero en cambio, la cordialidad franca, caballerosa y sincera, presidió estos actos, que resultaron verdaderamente solemnes.

Al terminar el banquete se dió un viva a la República que fué contestado entusiastamente por todos los comensales.

Nuestra felicitación a los jóvenes oficiales.

Gracias, señor remitente

Por primera vez, y sin duda porque en este número se ataca furiosamente a los obreros socialistas, nos ha sido enviado a los obreros socialistas de Fuensalida, por persona incógnita, el periódico *Ideas*, del cual es director el celeberrimo D. Dimas de Madariaga.

Ya teníamos conocimiento de su existencia, y en verdad que ansiábamos saber qué clase de «ideas» eran éstas, y es lo cierto que son las que nosotros nos figurábamos; prueba de ello es que, como medida preventiva, ante la estación del año en que nos encontramos, muy propensa a enfermedades contagiosas, antes de cogerle para deshacer sus dobleces, nos defendimos las manos con guante de goma, y el rostro con careta protectora, como el que va a destapar una colmena; ya así, no hubo inconveniente en cogerlo, y faltáramos a la verdad si no dijéramos que su lectura y dibujos nos habían proporcionado un rato de alegre distracción; tanto es así, que a quien nos lo ha remitido le damos las más efusivas gracias y le decimos que nos le puede mandar cuantas veces quiera; no nos molesta lo más mínimo; al contrario, nos hacen reír su texto y dibujos. Ahora, lo que no nos convencen son sus «ideas».

MANUEL GÓMEZ.

Presidente de la Sociedad Socialista.

NUEVA FERRETERÍA

DE

Vicente Moreno

BELÉN, 10.—TOLEDO

Batería de cocina, Quincalla, Herramientas, Clavazón, etc.

Se vende casa

de reciente construcción

a sesenta pasos de la fuente Cebrahigos.

Facilidades para el pago.

Razón: telf. 360 TOLEDO

CONSULTORIO CLÍNICA
OPERATORIA - RAYOS X

DR. GARCIA CAPPÀ

Cuesta de los Pascuales, 8.-TOLEDO.-Teléfono 210.

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oído, cirugía general, a cargo del DR. GARCIA CAPPÀ, del Hospital de la Princesa y de la Policlínica del Dr. Cervera.

Martes y Viernes, de once a una y de tres a cinco.

Para enfermos en tratamiento, todos los días, de doce a una, a cargo de los practicantes.

EN MADRID todos los días restantes de dos a cuatro; Santa María, 6, principal.

CÓMO SE SIRVE AL
PUEBLO QUE PAGA

Vamos a relatar un caso concreto, sin poner ni quitar una coma.

Habla por teléfono un ciudadano contribuyente.

—¿Es el Laboratorio provincial?

—Sí, señor.

—Dígame: ¿me podrían hacer un análisis de sangre?

—Espere un momento, que voy a preguntarlo.

—Bien. Al aparato espero.

—Oígame, señor: Puede hacerse el análisis que desea.

—¿Tiene que ir el paciente ahí, o basta solo con llevar la sangre?

—Volveré a preguntar.

—Sí, haga el favor.....

—Oiga.....

—Diga.

—Que ha de venir, si es posible, el enfermo aquí, al laboratorio.

El enfermo se traslada al edificio provincial de la calle de la Merced y pasa al local destinado al laboratorio.

Un ordenanza:

—¿Qué deseaban?

La madre del enfermo:

Veníamos a que hagan un análisis de sangre, según nos han comunicado por teléfono.

—Siéntense un momento, que voy a pasar recado.

—Bien. Muchas gracias.

Sale enseguida un señor con gafas que el ciudadano contribuyente no conoce, y dice:

—Por orden del Sr. Director, no se puede hacer el análisis que interesan.

—Pero..... ¡si se nos ha dicho por teléfono lo contrario, y hasta

se nos ha ordenado que venga el paciente en personal....

El señor de las gafas, sin otro argumento, contesta secamente:

—Por aquí pueden ustedes salir.....

¿Comentarios?

Nosotros, ni la menor insinuación.

La opinión hará los que crea oportunos.....

Pérdida sensible

Ha fallecido a la edad de 62 años el camarada Fileto Malumbres, que ocupaba en la actualidad el cargo de Secretario de la Sociedad de Dependientes del Municipio de Talavera y afiliado a la Agrupación Socialista.

Fué un luchador por los ideales, habiendo sido perseguido en varias ocasiones por los caciques en tiempo de la Monarquía, en Arenas de San Pedro, teniendo que emigrar a esta localidad hace 14 años, donde le ha sorprendido la muerte.

El entierro, verificado el día 8, ha sido muy concurrido, asistiendo personas de todas las clases sociales y el Alcalde y varios concejales y empleados del Municipio, por ser el finado empleado del mismo.

Reciban sus hijos nuestro ferviente pésame por tan irreparable pérdida, así como la Sociedad y Agrupación Socialista de Talavera.

EL CORRESPONSAL

González Byass

Los Vinos más predilectos.

El Coñac más preferido.

Enderezando tuertos **UNA MANIOBRA INFAME**

Hace algún tiempo ya que me entretuve unos momentos leyendo en las columnas de un periodiquito semanal, católico, que se llama *Buen Amigo* y entre sus consecutivas necedades no encontré nada plausible ni de algún interés; arrojé por lo tanto el periodiquito sin hacer ningún caso.

Pero con fecha 3 de julio, una persona a quien estimo me hizo observar ciertas cosas que el periódico aludido decía. No lo tomé con mucho interés tampoco esta vez, pero acordándome del adagio de «no hay enemigo chico», y dándome cuenta de que precisamente es en nuestras filas, entre las familias obreras, a las que pugnamos por redimir del yugo de la esclavitud y la ignorancia en que están sumidas y a lo que ha contribuido siempre esa caterva de embusteros, que por mal título se titulan continuadores de Cristo. Donde el tal periódico hace su obra demoledora y sus patrañas.

No puedo resistir el impulso de mi temperamento, que me mandó coger la pluma para dirigirme a la masa obrera, a esa pobre clase, explotada material y moralmente, para enderezar el tuerto que quizás escribe tan falto de respeto a las ideas del prójimo.

Concretemos: En el núm. 375, correspondiente al 3 de Julio, en un diálogo pesimamente hecho habla de lo que dijo Cristo refiriéndose a los falsos profetas, queriendo cargar el juicio sobre un tío que dió un mítin, y en él dió, según *Buen Amigo*, un empujón hacia el odio de clases y una invitación a destruir todos los cimientos del orden social.

Largo sería lo que se nos ocurriría decir para repeler esto, que bien se puede tomar por una agresión, si no nos viéramos obligados a detenernos, pero sí podremos decir que Cristo, cuando hablaba de los falsos profetas, se refería a los que vinieron en su nombre.

Nosotros no hemos cometido aún la estupidez de creernos hijos de Dios, y por lo tanto, no venimos en nombre de Cristo ni de ningún mito más o menos absurdo y fantástico, pero en cuanto se refiere a lo de *por sus frutos los conoceréis*, quiero

Se ha repartido una hoja de carácter comunista incitando a la huelga general de 24 horas, por los sucesos desarrollados en Villa de Don Fadrique.

Dicha hoja tiene el pie de "Imprenta Artística.-Toledo", pero no ha sido confeccionada por esta casa, que se ha enterado de ello cuando se la han entregado en la calle a uno de sus operarios.

Sabemos la intención de los que se apoderan de firmas comerciales sin ningún escrúpulo para conseguir propósitos suicidas que, hasta la fecha, han constituido fracasos.

Los pueblos están advertidos de estas maniobras y no hacen caso de pies de imprenta para ellos conocidos cuando se les quiere lanzar a una empresa sin ningún beneficio.

Conste, pues, que los comunistas se han acordado de esta casa únicamente para usar su nombre, y que la imprenta que ha confeccionado el trabajo no es posible que conozca la honradez ni la dignidad.

IMPRENTA ARTÍSTICA

decir a los obreros y a sus mujeres, que mientras ha podido, la Iglesia Católica, Apostólica y Romana, no ha cesado de hacer daño a los que querían saber lo que había de verdad en el asunto de la religión.

Giorgiano, Copernico y Galileo fueron quemados vivos por decir que la tierra era redonda, y el último fué apresado por inventar el antejo de larga vista y descubrir con él que la tierra era un astro como las estrellas que vemos en el cielo.

Claro, como que al hacer tales descubrimientos, se descubrían las mentiras de la Biblia, que dice que la tierra es plana, y como ellos habían hecho creer hasta entonces que la Biblia estaba escrita por Dios, se descubriría que Dios no sabía lo que decía, y que, por lo tanto, no era infinitamente sabio.

La Iglesia en España fué la promotora y sostenedora de la guerra carlista; mientras pudo mantuvo la Inquisición, que quemó vivas, en España solamente, a más de 15.000 personas; los papas, que para continuar la modestia y miseria de Cristo, viven en un palacio que tiene 11.000 habitaciones, no ha cesado de anatematizar y maldecir a los que no se amoldaban a tragarse todas sus ruedas de

molino; y los consejos de un papa a unos reyes de Francia hicieron que en una noche, que la historia conoce con el nombre de San Bartolomé, se mataran miles de hombres que no querían dejar de creer en Dios, sino que daban a la Biblia una interpretación más lógica que la que da la iglesia de España.

Si nuestros hijos nunca supieran nada, ellos podrían seguir campando, y por eso en las escuelas del Estado, mientras han podido, han enseñado lo suficiente para poder leer el catecismo ofreciendo este libruco abrumador, donde la inteligencia más sagaz quedaba cercenada.

Así es que, resumiendo, la Iglesia tiene la culpa de muchas guerras, de nuestra pobreza, de la Inquisición y de nuestra ignorancia.

¡Ahí los teneis! ¡Por sus frutos

conocerlos! ¡Esos son los frutos que a la humanidad han legado esos cocodrilos!

El número del periódico que nos ocupa no sólo tiene de malo el caso citado, hay algo peor; más atrás se lee: *Las infamias y mentiras de la escuela laica*.

Nada más que el título, en una república que, concienzudamente y por el sistema parlamentario, por mayoría de votos, acuerda que ha de ser laica la escuela, ya es delictivo; pero es que todo lo que, nos da vergüenza de llamar trabajo periodístico, es un anatema, es una maldición contra los maestros que honran a España ante el mundo civilizado, enseñando por deber y por conciencia las verdades que tanta falta nos hace saber; como amarguras producen en el espíritu cerril de la gente de sotana que, día tras día, va viendo descubrirse las mentiras, a costa de las que tantos siglos han vivido.

Recojo un párrafo: *¡Alerta pues, padres de familia! No consintais el que tan cobardemente se pervierta a vuestros hijos, y si no podeis poner coto al sectarismo de esos maestros, retirad a vuestros hijos de sus escuelas, pues es preferible que sean IGNORANTES a que sean unos malvados.*

Insistiré sobre el tema, más por hoy es preciso terminar. Esto ya no es política, es rebelión, es infame, es vergonzoso y yo también brindo el caso al señor fiscal.

CELEDONIO RODRÍGUEZ
Afiliado a la Sociedad Obrera

Totanes 10 de julio de 1932

ANGEL LARA ABOGADO

Consulta (martes y sábados) en la
POSADA NUEVA

Para correspondencia y asuntos urgentes, dirigirse a GÁLVEZ (TOLEDO)

VENTA DEL CIRCO ROMANO del Cocinero PATROCINIO SÁNCHEZ

Esmerado servicio por cubiertos y a la carta -- Pepitos especiales -- Patata inglesa -- Especialidad en Perdices, Pollos y Paellas -- Vinos de las mejores marcas.

Se sirven bodas y banquetes -- Comedores independientes

Junto al Campo Escolar -- Teléfono 74 -- Toledo

Heraldo de Toledo

PERIODICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

TUTURUTAINAS

PREGUNTAS

—¿Quién es perfecto abedul?

—¡Fanjul!

—¿Quién un viejo carcama?

—¡Abadal!

—¿Un extremista «colín»?

—¡Balbontín!

—¿Una perfecta abulaga?

—¡Madariaga!

—¿Quién es romo y ya me punza?

—¡Beúnza!

—¿Quién es más duro que un

—¡Royo! (poyo?)

—¿Dueño de hongo sin defecto?

—¡Don Perfecto!

Royo, Fanjul, Balbontín,
son señores que a mí... «¡plin!»

Don Perfecto, con el hongo...
Señores: ¿dónde le pongo?

Le pondré en una consola
bruñida, de Casa Janse,
para que espere a Lerroux,
sentadito y no se canse.

SAMUEL LEVI

SANGRÍAS SUELTAS

El Ayuntamiento de Mocejón ha tomado el acuerdo de poner a una calle el nombre del ex Gobernador de Toledo, Sr. Asensi Maestre.

La mayoría del Ayuntamiento que ha tomado este acuerdo no es republicana ni socialista.

Si necesita comprar muebles vea los grandes surtidos que presenta

MONTES.-Belén, 5, 7 y 8

Dijo Lerroux que si no se va este Gobierno, se provocarán violencias en la calle.

DOCTOR RUIZ DE GUARDIA

TUBERCULOSIS

PULMÓN Y CORAZÓN

MEDICINA GENERAL

CONSULTA DE 3 A 5

Navarro Ledesma, 2.-Telf. 303.-Toledo

Eso se lo han dicho los caciques monárquicos que se le han sumado recientemente.

Pero, en fin, cuando lo dice Lerroux, habrá que tomarlo en serio.

Aunque se regocije Melquiades Alvarez.

Equipos para novias

Precios sin competencia

MONTES-Belén, 5, 7 y 8

El Sr. Ramos (vulgo Taramona), ha planteado la incompatibilidad del Sr. Ballester con el cargo de concejal para facilitar los medios de ganar un asunto en litigio contra el Ayuntamiento.

Así, al menos, se dedujo de la discusión en la sesión última.

A ese paso es difícil que por ahora llegue Taramona a ser Alcalde, como se propone.

Taramona, además, parece que es en ocasiones delegado gubernativo.

Por los clavos... de clavar, señor Gobernador, que si es cierto lo que nos dicen....

Un monárquico taramonista delegado de la más alta autoridad republicana....

¡Y para resolver cuestiones entre el caciquismo y los obreros!

No sabe V. S. con quien comparte su autoridad.

Y si le dicen que Taramona es de su partido no lo crea.

Tiene un acta de concejal monárquica, y cuando hay que definirse como republicano se les ve la oreja el grupito de los cinco cavernícolas

que se han comprado en casa de Balaguer cinco gorros frigos en deplorable estado, para ver si cuelan en el Ayuntamiento, porque no se avienen, ni en el régimen republicano, a no mangonear el Ayuntamiento y a no enchufar parientes y amigos bajo las alas del águila bicéfala.

Mándeles quitarse el gorro y verá como debajo aparece la corona.

Para medias de buen gusto, economía y resultado, sólo la

CASA DE LAS MEDIAS

MONTES-Belén, 5, 7 y 8

Se han anulado las oposiciones verificadas para adjudicar la plaza de jardinero mayor, por no haber cumplido el tribunal con el mandato que le fué encomendado por la corporación, de calificar a uno de entre todos los opositores.

Y se volverán a verificar las oposiciones con otro tribunal y con la presencia de la comisión de obras en todos los ejercicios.

La minoría socialista puso gran empeño en anular estas oposiciones al saber que algunos opositores se

Almacenes MONTES Belén, 5, 7 y 8
Teléfono 548

Mercería, Paquetería y Perfumería al por mayor y detall

TEJIDOS Y MUEBLES

DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Vean exposiciones de artículos, los domingos

vinieron provistos de cartas de recomendación, como si hubiera en el programa un ejercicio de influencias políticas.

Codillos y puntas de jamón

CASA DÍAZ

Precios reducidos

¿No se han enterado los opositores que se ha derrocado el régimen de las recomendaciones y los compadrazgos?

Esas cartas son una injuria a la República.

Y una indignidad profesional.

La minoría socialista y seguramente la radical socialista, que también votó la anulación del concurso, harán ruda oposición a las recomendaciones.

Capacidad y capacidad.

Nada de agradecimientos personales y políticos.

Quesos - Natas - Mantecas

REGUILON

Cuatro Calles, 11 y Santo Tomé, 4

Se ha desmochado el presupuesto de los festejos. Para un año que se podía dar la sensación de algo....

Y ha peligrado—¡cómo no!—el que tenía relación con un hijo de Toledo.

Ha peligrado el concierto de la banda de Córdoba que dirige nuestro ilustre paisano Gómez Camarero.

Claro que la iniciativa fué de otros ilustres toledanos....

IMPRENTA ARTÍSTICA

Horno de la Magdalena, núm. 2.-TOLEDO

Depósito de MUEBLES Plata, núm. 22